

Journée internationale de lutte pour les droits des femmes

Les origines du 8 mars

La première journée des femmes est organisée en 1909 aux Etats-Unis, par des femmes pour faire avancer leurs revendications d'égalité politique et économique au sein du parti socialiste. Cet événement fut longtemps contesté.

A l'initiative de Clara Zetkin

C'est en août 1910, à la II^{ème} conférence internationale des femmes socialistes, à Copenhague, que Clara Zetkin, militante du parti communiste allemand, a soumis l'idée d'une journée internationale des femmes. La date du 8 mars n'est pas avancée mais le principe est admis : mobiliser les femmes « en accord avec les organisations politiques et syndicales du prolétariat dotées de la conscience de classe ».

La journée des femmes n'est donc pas l'initiative du mouvement féministe pourtant très actif à l'époque. Clara Zetkin rejetait l'alliance avec les « féministes de la bourgeoisie »

Dès l'année suivante plusieurs manifestations sont organisées aux Etats-Unis, en Allemagne, en Autriche, en Suède.

Quelques années plus tard, c'est en Russie que la journée des femmes connaît son regain : en 1913 et en 1914, la journée internationale des ouvrières y est célébrée, puis le 8 mars 1917 ont lieu, à

Pétrograd (aujourd'hui Saint Petersburg) des manifestations d'ouvrières que les bolchéviques désignent comme le premier jour de la révolution russe.



CLARA ZETKIN

En hommage, l'Internationale communiste décide, en 1921, de faire de ce 8 mars la journée internationale pour les droits des femmes, initiative reprise par le mouvement communiste international notamment après 1945.



Les manifestations ouvrières de Pétrograd en 1917 amorcent la révolution russe

Dans les années cinquante, une nouvelle version voit le jour, fixant l'acte fondateur de cette journée à une manifestation des ouvrières de l'habillement à New York, le 8 mars 1857. Durant plusieurs décennies, ce récit isola les origines communistes de cette journée avant que plusieurs historiens -notamment Françoise PICQ- ne démontrent l'absence de preuves historiques de l'existence de cet événement.

Dépasser l'institutionnalisation :

Reconnue, non sans oppositions, journée mondiale par l'ONU en 1977, la journée internationale des femmes est officiellement instaurée en France par François Mitterrand en 1982.

Depuis on observe une récupération institutionnelle, l'occasion souvent pour les gouvernements d'annoncer quelques mesurètes en faveur des femmes et une médiatisation qui n'échappe pas au « politiquement correct » et aux stéréotypes sexistes.

Patrimoine des forces progressistes, cette journée ne doit pas être une « fête des mères » bis ou une occasion de se donner bonne conscience, une fois l'an.

Cette journée doit, au contraire, être une occasion de contrecarrer les forces conservatrices en favorisant une réappropriation large des revendications des femmes.

